



RETARSO ESCOLAR SE ABATIRÁ EN 40 AÑOS

En México, 4 millones no saben leer ni escribir

En total, son 27 millones de personas con rezago educativo, entre las que se incluyen 7.7 millones que no concluyeron su educación primaria y 15.6 millones que no finalizaron la secundaria, según el Instituto Nacional para la Educación de los Adultos. Durante el sexenio del presidente Andrés Manuel López Obrador, los recursos para el INEA, responsable de las campañas de alfabetización, se desplomaron: en 2018, ejerció 3 mil 90 millones de pesos, y para 2024, solo mil 952 mdp

REZAGO EDUCATIVO EN MÉXICO ACABARÁ EN 2065

4 MILLONES DE MEXICANOS NO SABEN LEER NI ESCRIBIR

Adultos. En total, 27 millones de personas en el país tienen rezago educativo, al no haber terminado la primaria o secundaria

YALINA RUIZ Y ÁNGEL CABRERA

Hace más de 60 años que Verónica nació en la Sierra de Oaxaca y, como muchos otros en su pueblo, se vio obligada a migrar a la Ciudad de México en busca de mejores oportunidades... Pero entre ellas no encontró la de aprender a leer y escribir.

Ella forma parte de 4.1 millones de mexicanos que no saben leer y escribir, que "no han podido vencer la oscura noche del analfabetismo", señaló este jueves Armando Contreras Castillo, director del Instituto Nacional para la Educación de los Adultos (INEA).

A su vez, estos pertenecen a un universo de 27 millones en rezago educativo, entre ellos los que no concluyeron su primaria (7.7 millones) o secundaria (15.6 millones).



En el marco del Foro Retos y Perspectivas a 44 años de la dependencia, Contreras Castillo señaló que "si continuamos a este mismo paso, necesitamos 40 años más para terminar de reducir completamente el rezago educativo. Nosotros estamos convencidos del compromiso de hacer posible el derecho a la educación de los mexicanos que no tuvieron la oportunidad de ir a la escuela en su infancia", manifestó.

Es decir, el rezago educativo en México desaparecerá en 2065, año que personas arriba de los 60 años de edad, como Verónica, quizá no vean llegar.

Contreras Castillo detalló que están trabajando para lograr la meta del Gobier-

no de México para reducir el rezago educativo y alcanzar un país libre de analfabetismo.

El director del INEA señaló que actualmente hay 242 mil mexicanos adultos en proceso de aprender a leer y a escribir y otros 61 mil que han recibido su constancia de alfabetización.

"Cada colaborador y colaboradora del INEA ha sido parte fundamental de esta historia. Cada jornada de aprendizaje, cada comunidad visitada, cada persona atendida nos recuerda que educar no es solo enseñar, es dignificar, es empoderar, es transformar", destacó.

En entrevista con 24 HORAS, Daniel Hernández, profesor de la Escuela de Gobierno y Transformación Pública en el Tec de Monterrey, señaló que el rezago educativo que maneja el INEA puede eliminarse en una década o década y media, si moderniza sus sistemas de alfabetización.

"Yo pensaría que en una década, una década y media, moderniza sus sistemas de alfabetización y sigue contando con el apoyo del voluntariado. El INEA es mucho trabajo de jóvenes que voluntariamente apoyan a la institución para poder alfabetizar a otros", puntualizó.

COMO LA CEGUERA

A pesar de no saber leer ni escribir, Verónica trabaja, tiene una cuenta de banco y se mueve por la ciudad. Por supuesto, en algunas cosas necesita ayuda, pues teme ser víctima de fraude, por ejemplo.

"Yo la acompaño cuando puedo, al banco por ejemplo, le explicó que es lo que dice el contrato que va a firmar; alguna vez le quisieron ver la cara al abrir una cuenta para guardar lo que su hijo le manda desde Estados Unidos, en el nombre del beneficiario los del banco habían puesto a alguien; si algo le pasaba, esa persona iba a poder sacar su dinero", relata Ángeles, que como su nombre lo indica, se volvió una especie de ángel para Verónica.

Sin embargo, no siempre puede estar ahí, por lo que Verónica se guía por signos y colores en su día a día por la Ciudad de México.



En el INEA creemos con convicción que nunca es tarde para aprender. Cada constancia, cada certificado entregado es una prueba de que querer es poder"

**ARMANDO
CONTRERAS
CASTILLO**
Titular del INEA

RECORTE PRESUPUESTAL

● A lo largo del sexenio del presidente Andrés Manuel López Obrador, los recursos para el Instituto Nacional para Educación de los Adultos se desplomaron.

En 2018, de acuerdo con información de su memoria documental, ejerció 3 mil 90 millones de pesos, mientras que en 2024 su gasto fue de apenas mil 952 millones de pesos.

EDUCACIÓN INCONCLUSA

3 millones

400 mil personas aprendieron a leer y escribir o certificaron primaria y secundaria el sexenio pasado

7 millones

749 mil personas adultas no habían terminado la primaria

15 millones

641 mil adultos no habían concluido la secundaria

19%

de la población indígena mayor de 15 años es analfabeta según la Enadid 2023

11.8%

es la tasa de analfabetismo en Chiapas, estado que encabeza la lista



APOYO. Los adultos mayores son uno de los sectores más vulnerables frente al analfabetismo, para quienes el INEA representa una oportunidad de mejorar su calidad de vida.

